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寶
提升港澳公務員培訓
保障「一國兩制」貫徹

陳寶生，男，漢族，1956年5月生，甘肅蘭州人。
1974年5月參加工作，1982年畢業於北京大學經濟

系。1999年任中共甘肅省酒泉地委書記，2002年任中共甘肅省委常委、省委宣傳
部部長，2004年任中共甘肅省委常委、蘭州市委書記，2008年任中共中央黨校副
校長，2013年3月任國家行政學院黨委書記、副院長（正部長級）。中共第十七屆
中央候補委員、第十八屆中央委員。

陳寶生簡歷

近年來，部分官員在幹部培訓學校的不
正學風受到廣泛批評，甚至有輿論認為官
員進行政學院、黨校只是「認認人、養養
神、串串門」，不忙學習忙社交，不搞研
究搞關係。對此，曾任職中央黨校副校長
長達四年、如今又身為國家行政學院黨委
書記、副院長的陳寶生表示，這些不良現
象過去的確有，但並不是主流，特別是中
央八項規定公佈後，此類情況已近絕跡，
「只要到我們這裡來，我們就管好，再大
的官員都是學員，想『走過場』絕不可

能。」

武裝現職幹部 年萬五人畢業
陳寶生指出，在中國的高官培訓機制

中，有着「一校四院」的說法，指的是中
央黨校、國家行政學院，連同2005年新建
成的中國浦東幹部學院、井岡山幹部學院
和延安幹部學院。五所院校構成了國家級
幹部教育培訓基地的新佈局。其中，國家
行政學院作為培訓中高級公務員的最高學
府，着重培育學員的公僕意識和執政能

力。此外，與國外同類機構着眼於輸送公
務員後備軍不同，國家行政學院更注重對
現職公務員的培訓和充電武裝。目前學院
每學期開班200期左右，培訓人員達到一
萬五千人次，諸如專題培訓班（省部級、
相關司局級）、青年幹部培訓班（處
級）、應急管理專題研修班以及港澳公務
員培訓等都已成該校品牌項目。

學員禁帶秘書 不許請客送禮
陳寶生說，學員自踏入國家行政學院大門

起，即必須完成「三個轉變」：從幹部到學員
的轉變、從工作到學習的轉變、從個人生活到
集體生活的轉變，所有學員禁止帶秘書，不許
請客送禮，嚴格把學習時間和休息時間區分開
來。
他稱，以前確實有個別官員在黨校、行政

學院學習期間出現不良學風，但只是極少數，
並非主流。有些人對不熟悉的事情非常好奇但
又不了解，於是把不實信息進行渲染擴大，
因而造成外界的誤解與偏見。近年來，中
央和校方對官員學風越抓越緊，特別是中
央八項規定頒布後，此類現象幾乎絕跡。

北京市海淀區長春橋附近，一大片
紅白相間的嶄新建築群矗立在車

水馬龍的西三環之側，這是建設於國家
行政學院內的港澳公務員培訓中心。投
入使用近三年來，這裡已經成為港澳公
務員等各類人員北上學習國情、增進對
祖國了解和文化認同的重要地標。

九四年起步 培訓近萬人
陳寶生介紹，國家行政學院的港澳公務員培訓，起步於1994
年，發展於港澳回歸前後，完善於新世紀。最初着眼於促進港
澳公務員了解內地的經濟、社會發展，屬於初級國情教育，後
逐步擴展，現已形成較完整、系統的港澳培訓體系。二十年
來，香港培訓102班，2,795人次，澳門195班，共6,093人次。

按需要培訓 學與用結合
對於培訓內容，他表示，以「三基本」為主，即基本國情、
國家基本政治、經濟制度以及基本法教育，同時突出按需培
訓、學用結合。這體現在，教學方案的形成，來自於國家方針
政策和港澳實際需要，兩者緊密結合，增強針對性，而且每期
研修班的內容都不同；同時，教學由學院完成，招生完全由港
澳方面負責，「哪些人來、什麼時候來，都由他們決定」。
陳寶生稱，國家行政學院高度重視港澳培訓，除精心設計課
程，還對每期港澳班進行嚴格的質量管理。首先，挑選具備開
闊的視野、一定行政管理能力以及熟悉港澳情況的師資，作為
專門的港澳班班主任；對每期研究班均嚴格考核質量，教與學
雙方面都進行評價，以取得最優化的教學效果；另外，加強培
訓後管理，加強對學員的聯絡、服務，建立檔案。
他笑言，「一日進了行政學院的門，終身是行政學院的
人」，目前港澳地區校友會成員已達一千多人，今年換屆大
會，特首專門發來賀信，校友會已成為進一步搞好港澳培訓的
重要依托。
陳寶生並透露，去年開始，行政學院開設「高層首長級公務
員專設國家事務研修課程」，收到良好成效，今後行政學院將
進一步提升港澳培訓的質量、規模與人次，服務於港澳的繁榮
穩定。

課程範圍廣 師資學識博
進京研修的經歷，令多位特區官員難忘。原香港公務員事務
局局長俞宗怡曾在公開場合憶述，2010年9月，自己聯同15位
特區常任秘書長參加國家行政學院精心策劃的「國家事務研修

課程」，並考察上海世博會，她形容「研修讓我們能夠緊貼國
家最新的發展，對國家政治、社會、經濟、民生和外交等各方
面加深了解，（參觀世博）對特區公務員籌辦一些國際盛事有
很大幫助」。俞宗怡並引述其他參加研修的學員表示，行政學
院的港澳班課程內容豐富，涵蓋範圍廣泛，學院安排的講者學
識廣博，經驗豐富，詳細講解及深入分析各課題，不
但加深學員對國家政策和發展的認識，更促進他們與
內地官員之間的聯繫交流。

學員收穫豐 培訓非「洗腦」
不過，對於港澳公務員的北上培訓，有少數輿論認

為這是中央對特區官員進行「洗腦」。對此陳寶生表
示，就自己觀察來看，所有在此受訓的學員都沒表現
出這種想法，完成學業後他們都表示很有收穫，認為
培訓使其進一步了解國情，提高管治水平，能更好為
香港及國家服務。
與此同時，他也認為，有這種疑慮也很正常，香港
回歸後實行「一國兩制」，需要促進兩地了解，但這
是一個長期、漸進的過程，畢竟香港離開祖國多年，
港人的組成結構不同，來源也不同，產生這樣那樣的
誤解和隔閡屬於回歸前一些歷史舊賬的延續，在所難
免。在這種背景下，急於求成，反而會適得其反。因
而通過學習研修的方式，進行客觀地引導、介紹、溝
通，彼此平等交流，有助於促進了解、增加共識。

生
金秋九月，作為中國培訓中高級公務員的最高學府及為中央提供決策諮詢的重要機構，國家行政學院迎來建院20周年華誕。近日，該院黨委書

記、副院長陳寶生在北京接受本報專訪指出，港澳公務員的國情培訓是國家行政學院獨具特色的品牌，迄今參加過該院研修班的特區公務員已達近

萬人次，今後將進一步提升培訓質量、規模與人次，使之成為貫徹「一國兩制」的重要組成部分，服務於港澳的繁榮穩定。 針對一些所謂進京培訓

是「洗腦」的輿論，他強調，幾乎所有港澳學員認為北上學習有助了解國情，提高管治水平，更好地為香港及國家服務。

■香港文匯報記者秦占國、楊帆、王玨，實習記者朱昊北京報道

記者採訪當日，適逢國家行政學院「中外投
資談判培訓班」結業，出席結業式、並為學員
講授最後一課的老師是中共中央政治局委員、
國務院副總理汪洋。這個為期一周的專題培訓
班上，除相關領域的權威學者，商務部部長高
虎城、商務部國際貿易談判代表兼副部長鍾山
等高官亦一一登台，為學員講授當前中國對外
開放形勢以及應對之策。
陳寶生告訴記者，學院現有專職教師100多

名，另外還有不少重量級的「兼職教員」親自

為學員授課，圍繞事關改革開放全局的重大問
題進行闡釋，部署大政方針，「在我們這兒，
部長、副部長幾乎每周都有，副總理們也經常
來。」

中央高層高度重視
對於國家行政學院中的品牌課程——港澳公
務員國情培訓，中央高層亦高度重視。港澳公
務員培訓課程的開業和結業典禮上，常常會看
到中共高層領導的身影。2010年底，時任國家

副主席習近平到國家行政學院視察，於調研座
談會的講話中，針對港澳公務員的培訓工作囑
咐國家行政學院：「要繼續搞好港澳公務員和
各類人員培訓、加強中國基本國情教育、基本
政治制度教育和兩個《基本法》教育，培養和
增強他們愛國、愛港、愛澳的感情，更好地為
貫徹『一國兩制』方針服務。」另外，李源
潮、劉延東等中央領導人都曾在人民大會堂親
切接見港澳班學員，並與他們認真座談，傾聽
港澳民眾的心聲與意見。

重公僕意識教育
杜絕學習「走過場」
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師資陣容規格高 副總理親自授課

中國高官培訓機制中的「一
校四院」，陳寶生先後在其中
最重要的中央黨校以及國家行
政學院擔任領導職務。要領導
這些理論權威、學術精英雲集
的機構，自己沒點真水平是不
行的。在陳寶生的仕途履歷
中，始終伴隨着理論研究以及
思想教育工作，使其在掌握豐
富的實踐經驗的同時，又具備
深厚的理論素養。而這位正部
級高官平時也不喜應酬，最愛埋頭看書，來國家行政學院一年半了，總共因公
務才請過兩次客，他說，「有這時間還不如看看書呢。」

插隊知青基層做起
現年58歲的陳寶生出生於甘肅蘭州，而他仕途中有相當長的經歷亦與那片廣

闊的大西北土地有關。在那裡，他從公社插隊知青、郵電局機線員等最基層崗
位做起，一步一個腳印，直至主政一方，先後擔任甘肅省兩大重鎮——酒泉和
蘭州的市委書記。2008年6月，中央決定陳寶生從蘭州市委書記之職調任中共
中央黨校副校長，四年半後，又任命其為國家行政學院黨委書記、副院長。

從政風格開明開放
陳寶生從政風格開明開放。早在2005年，他履新蘭州市委書記沒多久，在其

倡議和主導下，一檔名為《「一把手」上電視》的欄目在蘭州電視台黃金時間
播出，市各單位的「一把手」輪流在電視中亮相，實施電視辦公，以接受群眾
投訴，提供業務諮詢，解疑答惑。這在當時、特別是處於內陸地區的蘭州，官
場為之震動。此後他又推出和採取了諸如「治庸」計劃、萬人評議機關、民情
流水線、「四點半」工程等政策措施，使當地官員的思想素質、辦事作風大為
改觀。

對於多年來從事和領導的理論研究以及思想教育工作，陳寶生亦秉持開放的
態度。他認為，思想教育對於中共這個執政黨來說，非常重要，特別是新媒體
時代，網絡把世界變成地球村，參照系繁多，在這樣的背景下，凝聚共識，意
義重大。目前的社會話語呈現出網絡化、西方化甚至是娛樂化的特徵。當政治
語言與生活語言大體接近，共識也能在官方與民間的貫通中建立，也就能成為
推進國家更快邁向現代化的強大力量。

■在基層工作時，陳寶生經常深入田間地
頭了解民情。 被訪者提供

■■香港公務員進階班香港公務員進階班
學員參觀考察北京中學員參觀考察北京中
關村關村。。 被訪者提供被訪者提供

■香港公務
員進階國家
事務研習課
程研修班舉
行「與專家
共話政府治
理」交流與
研討活動。
被訪者提供

■國家行政學院黨委書記、副院長陳寶生與本報社長助理、北京
分社社長秦占國（右），本報助理總編輯、北京分社總編輯楊帆
（左）合影。 實習記者朱昊 攝

■陳寶生稱，國家行政學
院今後將進一步提升港澳
培訓的質量、規模與人
次。 實習記者朱昊 攝


